

## A propósito de los campesinos\*

“Tuvieron la idea magistral de dejarse llevar por la revolución, en lugar de oponerse a ella y ser arrastrados. Hay una frase alemana que expresa esta idea con toda exactitud: «Colocarse en la punta del movimiento para quebrarla...» (*Sich an de Spitze stellen, um die Spitze absubrechen*)”  
VÍCTOR SERGE.

Los campesinos surgen con la ciudad. De la misma manera que el analfabetismo nace con la escritura; y de la misma forma que el atraso es engendrado por el desarrollo. Pero no sólo surgen —los campesinos— con el nacimiento de la ciudad. La nutren empobreciéndose. La hacen vivir de su muerte. De la misma forma que los hijos de Cronos eran devorados por éste, así el tiempo urbano devora la vida rural... Aunque, de cuando en cuando, como con Zeus, y en la historia que Huizer relata, el tema del parricidio se pone de moda: los campesinos —entonces— invaden, subrepticamente, la fortaleza paterna, disfrazados de soldados del ejército industrial de reserva. Ahí, esperan —luchando, pues han sido descubiertos— el ataque de los ejércitos exteriores. Troya, de nuevo, está en peligro. Odiseo —¡Oh: dice O! sueña la realidad.

Huizer, investigador holandés, de paso por México, contribuye a la gran tarea: la destrucción del gran mito, la revolución mexicana. No es un marxista; quiero

decir, no es un deicida profesional, no es un paranoico que se asume, es un investigador honesto, un discípulo de Homero que no oculta sus simpatías por los griegos.

¿Y qué relata? Lo que había antes del principio. Lo que permanece después del final. ¿De qué? De la revolución mexicana. La lucha de los campesinos, en México.

Estas luchas son, repito, tan viejas como la ciudad. Son pues, anteriores a la colonia (y a ésta la hacen posible). En 1825, levantamiento de los yaquis. 1840, revueltas en Yucatán. 1849, ejércitos campesinos en Río Verde se hacen justicia por su propia mano. 1869, los campesinos del Mezquital se levantan en armas. 1878 y 1881, en San Luis Potosí grupos indígenas reaccionan violentamente frente a la iniquidad. 1883, el sacerdote Mauricio Zavala, de Ciudad del Maíz encabeza una revuelta campesina. 1891, mil indios en Papantla toman las armas; lo repiten en 1896. Etcétera. Multitud, infinidad de etcéteras que el atraso y el analfa-

\* Gerrit Huizer, LA LUCHA CAMPESINA EN MÉXICO. Centro de Investigaciones Agrarias, México, 1970, 110 pp.

betismo rural no han podido registrar y menos trasladar a la memoria colectiva.

La revolución se inicia. Las alianzas tácticas. Las traiciones. La polarización de las fuerzas: la sobredeterminación de la contradicción principal. Las viejas contradicciones latentes afloran. Nuevas traiciones. Nuevas alianzas tácticas. Contradicciones internas: nuevas traiciones. La dialéctica de la realidad se formaliza. La lucha, sin embargo, sigue. Los héroes, dioses y semidioses van siendo devorados. La lucha, sin embargo, sigue.

Obregón repite, durante 1920-24, su estrategia de 1915, obreros contra campesinos, CROM y Partido Laborista contra Partido Nacional Agrarista. El *divide et impera* sigue siendo válido. 1921, matanzas de dirigentes campesinos en Michoacán, 1923, *idem* Veracruz, etcétera, "El mayor obstáculo para el desarrollo de la organización agraria lo constituían las persecuciones a los dirigentes campesinos por parte de las autoridades y los asesinatos de estos dirigentes por los terratenientes, que por lo general no eran castigados" (p. 19). Enero de 1930, PNR... "el agrarismo ha llegado a convertirse en un juego político sin paralelo en México, generalmente en detrimento de los campesinos" (p. 54)... "Se ha desarrollado una tiranía igual a aquella de los jefes políticos del régimen de Díaz" (*Ibid.*). 1931.

Tamaulipas, "cientos de campesinos asesinados". *Interregnum cardenista*, los contendientes a sus esquinas, el árbitro se embolsa los puntos. Pero sólo en la superficie: 1935-36, quema de aldeas campesinas, 2 000 asesinados en Veracruz (gobernador, Miguel Alemán V.), "53 encuentros violentos entre agraristas y opositores" (p. 71). 1937, cambios en la legislación agraria; julio de 1940, Cárdenas llama a discutir un nuevo código agrario; 1942, nuevas modificaciones en las leyes agrarias. 1940-43, de mil cien solicitudes de tierra, 700 son rechazadas. (¿Cuántas aún no se cumplen?); se expiden 8 000 resoluciones de inafectabilidad ganadera. 1947, el PNR-PRM "se convirtió en el PRI, se remodela el partido oficial a la imagen del alemanismo" (p. 81); cambios adicionales en la legislación agraria. "Rubén Jaramillo, después de haber tratado en vano de lograr soluciones por la vía legal se levanta en armas en 1948" (p. 88). Nace una institución más: el charrismo. Emigdio Ruiz, dirigente ejidal michoacano es asesinado en 1950. 1957-58, los campesinos invaden tierras en Sinaloa, Sonora y Baja California. 1961-62, continúan las invasiones. El libro se acaba. La lucha sigue. Troya está sitiada, Troya está invadida. ¡Eh, usted, usted no es troyano!, ¡identifíquese! ROBERTO CASTAÑEDA.